

Saint-Alexandre de Kamouraska. Publication de la Société
historique de Kamouraska, Sainte-Anne de la Pocatière, 1952.
260 p.

Léo-Paul Desrosiers

Volume 6, Number 3, décembre 1952

URI: <https://id.erudit.org/iderudit/301543ar>

DOI: <https://doi.org/10.7202/301543ar>

[See table of contents](#)

Publisher(s)

Institut d'histoire de l'Amérique française

ISSN

0035-2357 (print)

1492-1383 (digital)

[Explore this journal](#)

Cite this review

Desrosiers, L.-P. (1952). Review of [*Saint-Alexandre de Kamouraska*. Publication de la Société historique de Kamouraska, Sainte-Anne de la Pocatière, 1952. 260 p.] *Revue d'histoire de l'Amérique française*, 6(3), 455–456.
<https://doi.org/10.7202/301543ar>

Saint-Alexandre de Kamouraska. Publication de la Société historique de Kamouraska, Sainte-Anne de la Pocatière, 1952. 260 pages.

La Société historique de Kamouraska vient de publier une excellente monographie paroissiale intitulée: *Saint-Alexandre de Kamouraska, 1892—1952*. Dans la présentation du volume, elle indique qu'il s'agit d'un ouvrage de collaboration. L'abbé Charles-Octave Hudon avait pris tout d'abord comme sujet d'une conférence publique les biographies de tous les curés de la paroisse; le secrétaire de la Société, l'abbé Léon Bélanger, a préparé l'historique des diverses organisations au cours du siècle écoulé; il s'était assuré l'assistance des abbés Charles-Eugène Ouellet, Robert Hudon, Rosaire Bélanger, et du Révérend Père Gilles Bélanger, O.P. Cette équipe a recherché les documents, les a compilés, mis en œuvre, et elle a surveillé la publication de l'ouvrage, en utilisant les loisirs et les récréations d'une vie fort occupée. C'était donner un magnifique exemple à toutes les autres sociétés d'histoire régionale. Saint-Alexandre est une paroisse située en arrière de Saint-André de Kamouraska et de Notre-Dame du Portage. Ses premiers habitants lui vinrent de Saint-André, de la Rivière-Ouelle, de Saint-

Roch des Aulnaies; Dès le début du 20^e siècle, et vers 1850 ils forment une population d'environ 1,000 personnes. La première église est construite en 1851 et a toujours servi depuis. Durant le siècle qui suit, elle s'agrandit; elle acquiert des cloches, des tableaux, des orgues. Il fait bon se plonger dans ce milieu ancien et de suivre à l'œuvre, par exemple, cet excellent curé qui avait reçu de l'assistance pour faire son cours d'étude et qui aida à son tour quarante jeunes gens à devenir médecins, notaires, avocats et prêtres. La paroisse envoie des missionnaires dans à peu près toutes les parties du monde. La première école est construite "à la corvée" comme disent nos gens. Les écoles se multiplient ensuite. En 1891, l'une d'elles coûte juste un peu plus de cent dollars; mais la dernière coûte au delà de \$6,000. Même courbe ascendante dans les salaires des institutrices et instituteurs. Saint-Alexandre est une bonne paroisse qui suit attentivement le progrès moderne, s'électrifie, se motorise, se donne de bons troupeaux. Cette monographie contient aussi l'histoire de la Municipalité, du Couvent, du développement économique, une description du milieu physique, des souvenirs. Elle est bien ordonnée, bien divisée, écrite simplement et nettement. L'équipe des collaborateurs mérite les plus grands éloges.

Léo-Paul DESROSIERS